La investigación geográfica en la Universidad Carlos III de Madrid

Guillermo MORALES MATOS Daniel MARÍAS MARTÍNEZ

Departamento de Humanidades: Geografía, Historia Contemporánea y Arte Universidad Carlos III de Madrid http://www.uc3m.es/uc3m/dpto/HGHCA/index2.htm

En una universidad en la que no existe una titulación de geografía, y en la que el colectivo de geógrafos se reduce a seis profesores y dos becarios de investigación, necesariamente, los resultados de la investigación científica no pueden tener la dimensión de la realizada en departamentos monoespecíficos, con un plantel superior y con una titulación geográfica que implica la adscripción de más de una veintena de profesores. Por el contrario, al estar la Geografía conviviendo en un departamento con otras materias como Historia Contemporánea y Arte, la complementariedad entre los distintos integrantes del grupo tiende a enriquecer la temática investigadora al tiempo que sigue dando libertad a los distintos geógrafos de la Carlos III a continuar con las líneas de investigación de sus universidades de procedencia, dado que esta universidad, creada en 1989, no ha formado a ninguno de aquellos, e incluso su incorporación se ha producido a lo largo de los últimos nueve años, con la llegada del Profesor Titular de Análisis Geográfico Regional, Carlos Manuel Valdés, a los que se le sumaron en años sucesivos Guillermo Morales Matos, Catedrático de esa misma área de conocimiento, al igual que el Profesor Ayudante Daniel Marías Martínez, y los tres profesores titulares de Geografía Humana Agustín Gámir Orueta, Jacobo García Álvarez y Santiago Fernández Muñoz. Salvo Guillermo Morales Matos, procedente de Oviedo y Las Palmas de Gran Canaria, y Agustín Gámir Orueta, docente en la Complutense y en Salamanca, los otros cuatro provienen de la Autónoma de Madrid.

Curiosamente, las titulaciones en las que se imparte docencia no han orientado excesivamente las líneas de investigación desarrolladas por los geógrafos de la Carlos III en los años en los que han permanecido en ella, como tendremos oportunidad de comprobar posteriormente. Esas titulaciones regladas son: Humanidades, Turismo y Periodismo. Como quiera que los master profesionales tienen una gran relevancia en esta universidad (Planificación y Gestión Territorial y Urbanística, Gestión Ambiental, Gestión Cultural...), la implicación de la mayoría de los geógrafos en estos, también coadyuva a interesarse por esas líneas de investigación, o las afines a ellas. Finalmente, el Instituto Universitario Pascual Madoz sobre Territorio, Urbanismo y Medio Ambiente, también ha dado cobijo a usa serie de actividades investigadoras en las que los geógrafos han tenido una fuerte presencia.

Para dar cierta coherencia a estas notas, y con el fin de no ser prolijo ni simplemente nominativo en plasmar cuáles han sido las principales líneas de investigación, hemos

ISSN: 0211-9803

optado por reunir las publicaciones que correspondan a los años correspondientes a la permanencia de cada uno de los seis geógrafos mencionados en la Universidad Carlos III, y agruparlas por grandes líneas, incluyendo proyectos de investigación y tesis dirigidas, así como los trabajos de investigación aplicada.

GEOGRAFÍA URBANA, ORDENACIÓN DEL TERRITORIO Y PLANIFICACIÓN

Dentro de este apartado, el proyecto de investigación más ambicioso de los realizados hasta ahora, en el que han colaborado los seis geógrafos docentes de la casa, más algunos becarios contratados ad hoc, y geógrafos de otras universidades madrileñas, es el denominado: Los recintos e instalaciones universitarias no capitalinas de la Comunidad Autónoma de Madrid: modelos de ocupación e implicaciones territoriales, financiado por la Comunidad de Madrid y por el Ministerio de Ciencia y Tecnología, cuyo investigador principal ha sido Guillermo Morales Matos. De él han salido, de momento, tres textos, uno de Morales y Marías que versa sobre el Área Metropolitana de Madrid, marco territorial en el que se asienta la actividad universitaria, presentado en Tokio en un congreso de la UGI (MORALES y MARÍAS, 2005), y dos a punto de aparecer más específicamente conectados con la forma de asentarse en el territorio por parte de las universidades madrileñas y las consecuencias de todo tipo que ello ha implicado, uno en la revista Ería, y otro en el Libro Homenaje a D. Gregorio Peces-Barba en proceso de edición por parte del Instituto Bartolomé de las Casas para celebrar su jubilación académica, en los que también han intervenido los dos autores anteriormente mencionados (MORALES y MARÍAS, 2007; MORALES; MARÍAS; DEL RÍO y BRAN-DIS, 2007); de temática similar, pero ceñido a un caso concreto y por tanto aplicando una análisis de mayor detalle, es el trabajo realizado sobre el Campus de Cantoblanco por un equipo de geógrafos de la Universidad Autónoma de Madrid en el que colaboró Daniel Marías, publicado en un libro monográfico sobre estas cuestiones fruto de unas jornadas celebradas en Lleida por iniciativa del tristemente desaparecido Joan Vilagrasa, uno de los geógrafos urbanos más serios que ha habido en España en los últimos tiempos (GÓMEZ MENDOZA; MARÍAS y SÁEZ, 2006).

En relación con otro singular e importante personaje dedicado en cuerpo y alma durante muchos años al estudio del urbanismo, cabe mencionar en este apartado, aunque sea un texto de poca entidad desde el punto de vista de la investigación, la semblanza efectuada por MORALES y MARÍAS (2006) del arquitecto urbanista Javier García-Bellido, cuyo fallecimiento en marzo de 2006 truncó una incipiente pero prometedora colaboración sobre temas muy variados, aunque relacionados todos ellos con la ciudad y el territorio.

Santiago Fernández Muñoz ha realizado numerosos trabajos sobre el sector inmobiliario en España, concretamente en relación con la demanda de vivienda, sus previsiones, indicadores, etc. (FERNÁNDEZ, 2003a, 2004 y 2005b; FERNÁNDEZ MUÑOZ y FERNÁNDEZ PEREIRA, 2004; FERNÁNDEZ PEREIRA y FERNÁNDEZ MUÑOZ, 2004; FERNÁNDEZ y otros, 2005), así como en la Comunidad de Madrid, caso de singulares características (FERNÁNDEZ y DE MESA, 2004).

En cuanto a investigaciones dirigidas, Guillermo Morales ha supervisado la elaboración de la tesis doctoral de Mª Luisa Iglesias, titulada "Historia de un barrio y

una sociedad en permanente construcción: Schamann entre 1940 y 1970 desde las fuentes orales", defendida en la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria en 2003

Como trabajos de geografía aplicada, hay que destacar los dos tomos de información urbanística y territorial para el Plan General Municipal de Ordenación de Las Palmas de Gran Canaria, del cual es coordinador y coautor Guillermo MORALES (2002), así como las Directrices de Ordenación del Medio Rural de Canarias, y el Plan Integral de Ordenación de Infraestructuras de Telecomunicaciones en el Suelo Rústico de las islas de Gran Canaria y La Palma (2001-2004), de los que nuevamente es coautor dicha persona (MORALES y DÍAZ, 2003), muy experimentada en este tipo de trabajos.

También es de resaltar la serie de estudios en los que ha participado Santiago Fernández Muñoz. Miembro de la Junta de Gobierno del Colegio de Geógrafos desde su fundación hasta la actualidad, defensor de la geografía profesional y del papel de la disciplina en la sociedad (FERNÁNDEZ, 2005c y d), ha puesto su amplia experiencia profesional al servicio de la investigación, reflexionando acerca de las complicadas pero necesarias relaciones entre la planificación ambiental, el urbanismo y la ordenación del territorio (FERNÁNDEZ, 2003c y d) y del paisaje (MATA y FERNÁNDEZ, 2004, 2005 y 2007), reivindicando la necesidad de llevar a cabo cualquier modificación que tenga lugar en el territorio con planteamientos sostenibles (2006b), insistiendo en la importancia de la participación pública en los planes de ordenación (FERNÁNDEZ, 2006a y 2007) así como de la intervención de los agentes sociales y económicos en general (FERNÁNDEZ, 2005a). Dicho autor y Daniel Marías han colaborado con Rafael Mata en la elaboración de un estudio sobre la integración de los espacios naturales protegidos en la ordenación del territorio encargado por EUROPARC-España para el Plan de acción para los espacios naturales protegidos del Estado español (MATA y otros, 2005). Daniel Marías también ha estudiado críticamente la situación actual de la planificación de los usos del suelo en relación con las zonas que poseen un elevado riesgo de sufrir inundaciones (MOLINÍ y MARÍAS, 2004).

En relación con la ordenación del territorio, cabe mencionar la participación de Carlos Manuel en los trabajos previos para la elaboración del Plan Regional de Madrid del gobierno de Joaquín Leguina, que no llegó a ponerse en práctica, y más concretamente de un inventario de zonas paisajísticas (GALIANA y otros, 1998).

TURISMO

Siendo una de las titulaciones en las que los geógrafos impartimos enseñanza, sin embargo, son pocas las aportaciones científicas en este campo disciplinar, en el que ha habido mayor esfuerzo en la gestión de la Diplomatura de Turismo, como es el caso de Santiago Fernández Muñoz y Guillermo Morales), o en la participación activa, a cargo del segundo, del "Libro Blanco" o Diseño del Plan de Estudios para el Título de Grado de Turismo. También este mismo autor, experto en esta materia, ha mantenido la codirección del Programa de Doctorado Turismo y Sostenibilidad, impartido en la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, tras haber sido su director en las dos primeras ediciones bienales desde 1996. Tras dejar dicha universidad en 2002, sólo ha realizado un artículo sobre los impactos ambientales inducidos por el turismo en el litoral

hispano-luso con la jurista Teresa Parejo (MORALES y PAREJO, 2004), y un capítulo de libro sobre "Costa Canaria: Maspalomas" (MORALES, 2004). Carlos Manuel ha contribuido a elaborar una propuesta de una red de senderos para el municipio madrileño de San Martín de Valdeiglesias (ALCALDE y otros, 1999). Por último, y dentro de un proyecto liderado por José Sancho Comíns, con Manuel Valenzuela Rubio sobre la Cartografía del turismo en espacio naturales y rurales de Madrid, algunos miembros del departamento tendrán una amplia participación, bastante más extensa que la habida en la obra a punto de salir a la calle denominada Atlas del turismo interior de España, dirigido por Fernando Vera Rebollo y Sancho Comíns, Finalmente, en el período de tiempo en el que el profesor Morales Matos ha permanecido en la Carlos III ha intervenido en la dirección de diez tesis doctorales, correspondientes a los programas de doctorado impartidos en la ULPGC, de las cuales habría que citar: "El turismo y las relaciones sociales en el litoral Norte del Río Grande do Sul (Brasil)", de Marcelo Ribeiro, en 2003; "Itinerarios turísticos en áreas protegidas de Canarias", de Ma del Pino Rodríguez, en 2005, o "Calidad de vida y actividad turística: el caso de Maspalomas", de Claudia Breeve, en 2006.

GEOGRAFÍA ECONÓMICA, DE LOS SERVICIOS Y DEL TRANSPORTE

Con mucha diferencia, en estas materias geográficas el investigador que más se ha significado, debido a su gran especialización, primero en la Complutense, después en la Universidad de Salamanca, y desde hace seis cursos académicos en la Carlos III, es Agustín Gámir Orueta. Uno de los aspectos abordados es la geografía de los transportes, y más concretamente, su modalidad aérea, sobre la que ha escrito un libro junto a David Ramos Pérez (GÁMIR y RAMOS, 2002), a quien ha dirigido la tesina "Transporte aéreo, territorio e insularidad en Canarias, una aproximación en el umbral del siglo XXI" (2000) y codirigido la tesis doctoral "Aviación comercial y cohesión territorial en una Europa de centros y periferias" (2006). Asimismo, Gámir ha colaborado en un proyecto de investigación sobre "Construcción de un sistema experto para la planificación y gestión territorial de zonas aeroportuarias" (Ministerio de Fomento, 2002-2004), dirigido por Joana Maria Seguí Pons.

Por otro lado, ha realizado importantes contribuciones de geografía económica con sus estudios sobre la industria del cine en España (GÁMIR, 2001), y la industria cultural en el mundo y en nuestro país (GÁMIR, 2004 y 2005), así como con sus colaboraciones junto a otro destacado especialista, Ricardo Méndez Gutiérrez del Valle, en trabajos referidos a la expansión de las franquicias en España (GÁMIR y MÉNDEZ, 1999), al mapa empresarial Madrid (MÉNDEZ, 2000-2001) o al atlas de las actividades económicas de de dicha región(MÉNDEZ, 2002), elaborados por encargo del gobierno autonómico.

Finalmente, cabe mencionar la tesis doctoral dirigida por Guillermo Morales sobre "El espacio industrial en Canarias, el tejido empresarial y el territorio en las áreas insulares", defendida por Santiago Hernández Torres en la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria en 2002; y en relación con los transportes, la codirección de la de Claudio Moreno sobre la "Articulación territorial en espacios insulares: las vías de comunicación en Canarias (siglos XVI al XX)", leída en 2005 en esa misma universidad.

GEOGRAFÍA POLÍTICA

Aunque es un tema que preocupa e interesa a todos los geógrafos de nuestra universidad, quienes dedican habitualmente en su docencia una considerable atención a estas cuestiones, esta línea de investigación ha sido desarrollada fundamentalmente por Jacobo García Álvarez, que a partir de su señera tesis doctoral ha ido consolidando una rigurosa línea de trabajo sobre divisiones, ideologías e identidades territoriales que le ha llevado, entre otras cosas, a codirigir un curso de verano organizado por el Senado y la Universidad Complutense de Madrid en San Lorenzo del Escorial en julio de 2007 sobre "Mapas y política: orígenes y actualidad de la organización territorial de España" y a ser invitado participar en la ponencia "Ante la sociedad y la política del territorio" del XX Congreso de la AGE que se celebrará en Sevilla a finales de octubre de 2007.

García Álvarez ha indagado en profundidad acerca de la organización territorial del Estado, desde un vista histórico y actual, realizando tanto balances teóricos como análisis de casos concretos. De forma especial le ha interesado la configuración y evolución del denominado Estado de las Autonomías, sobre el que ha escrito interesantes reflexiones (GARCÍA, 2004b, 2006d), por ejemplo con motivo de la celebración del veinticinco aniversario de la Constitución española de 1978, a cuyos estudios de reforma también ha aportado su visión en un informe sobre la denominación de las entidades territoriales subestatales en España desde el siglo XIX hasta la actualidad (GARCÍA, 2006b). Pero dentro del Estado autonómico no sólo le ha preocupado lo relativo a las Comunidades Autónomas en sí, sino que ha descendido a la escala local, de gran complejidad y trascendencia (GARCÍA, 2004a, 2007a).

Jacobo García ha sido miembro del proyecto de investigación dirigido por Josefina Gómez Mendoza, de la Universidad Autónoma de Madrid, sobre *La territorialidad subregional de las políticas públicas. Análisis de discursos y de prácticas*, financiado por el Ministerio de Ciencia y Tecnología entre 2002 y 2005. Y también ha formado parte de la investigación sobre *Les recompositions territoriales infra-étatiques en Europe. Analyses géohistoriques comparées, France, Espagne, Hongrie* dirigida de 2003 a 2005 por Marie-Vic Ozouf-Marignier, de la École des Hautes Études en Sciences Sociales de París.

De igual forma, ha explorado la dimensión geográfica de las identidades e ideologías vinculadas al territorio, prestando especial atención a la construcción geográfica del nacionalismo gallego y al papel jugado en ella por el geógrafo y polígrafo Ramón Otero Pedrayo (GARCÍA, 2003b, 2005a y b, 2006c). Asunto el de la identidad nacional en el que piensa seguir trabajando en un futuro inmediato en relación con el proyecto de investigación sobre "Nación y nacionalismo español", financiado por la Comunidad de Madrid y dirigido por el historiador y compañero de departamento durante muchos años Antonio Morales Moya.

Últimamente, García Álvarez se ha ocupado de investigar la patrimonialización del paisaje en España (GARCÍA, 2007c), ahondando en el singular caso de la ciudad de Toledo (GARCÍA, 2007d y e), donde el turismo y las valoraciones culturales y geográficas han tenido gran importancia en la construcción de la imagen que tenemos de ella hoy en día.

Por si fuera poco, Jacobo García codirige en la actualidad la tesis doctoral de Juan Manuel Trillo Santamaría, licenciado en Humanidades y becario de investigación del Programa Nacional FPU del Ministerio de Educación y Ciencia, sobre "Identidades en

191

el seno de la Europa de las regiones: el Arco Atlántico", de la que ya se ha presentado un avance como tesina ("Europa de las regiones e impulso transrregional") en la nuestra universidad en septiembre de 2006.

GEOGRAFÍA RURAL: FORESTAL Y AGRARIA

En esta parcela es Carlos M. Manuel Valdés el que tiene un mayor protagonismo, pues es autor de una larga serie de investigaciones relacionadas con los espacios o paisajes forestales, objeto de estudio que no ha abandonado, sino más bien todo lo contrario, desde la realización de su tesis doctoral, dirigida por Rafael Mata Olmo, y que le ha permitido establecer una fructífera relación de trabajo con Luis Gil Sánchez, catedrático de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros de Montes de la Universidad Politécnica de Madrid. Aparte de interesantes estudios en pareja sobre el origen antrópico o natural del pino marítimo en la región gallega y sobre ciertos mitos acerca de los bosques españoles (MANUEL y GIL, 2001a y c), capítulo aparte merece la introducción al Segundo Inventario Forestal Nacional (1986-1996) sobre "La transformación histórica del paisaje forestal en España" (MANUEL y GIL, 1998), así como las cinco monografías que han elaborado de forma consecutiva y que acompañan al Tercer Inventario Forestal Nacional (1997-2006), cuatro de ellas en colaboración con Pedro Díaz-Fernández, sobre los paisajes forestales de Galicia, las Islas Baleares, Murcia, Asturias y La Rioja (MANUEL y GIL, 2001b; GIL, MANUEL y DÍAZ-FERNÁNDEZ, 2002a y b; MANUEL, DÍAZ-FERNÁNDEZ v GIL, 2003; DÍAZ-FERNÁNDEZ, MANUEL v GIL, 2004), extraordinariamente ricas en contenidos de todo tipo.

Otras relevantes trabajos de Carlos Manuel de temática forestal son la historia de las instituciones forestales en la España contemporánea hecha junto a Josefina Gómez Mendoza (GÓMEZ y MANUEL, 1999), un análisis de la gestión forestal en la España de los siglos XVI al XIX (MANNUEL, 1999a y 2000) y un estudio sobre la presencia histórica de los incendios forestales en el centro y este peninsular (MANUEL, 1999b). Recientemente ha coordinado el bloque denominado "Claves del pasado" del *Atlas forestal de Castilla y León*, y ha escrito para la misma obra un capítulo sobre las imágenes del bosque en las representaciones pictóricas y literarias (MANNUEL y GORDO, 2007).

Por otro lado, hay que hacer notar la colaboración de Manuel en el número monográfico de la revista *Ería* coordinado por Josefina Gómez Mendoza y consagrado íntegramente a los montes y la geohistoria forestal, aportando un balance hecho con motivo del décimo aniversario de la Sociedad Española de Ciencias Forestales, de cuya Junta ha sido vocal, y un comentario y selección bibliográfica de los trabajos dedicados a los espacios forestales dentro de la geografía rural española de las dos anteriores décadas (MANUEL, 2002a yb).

Igualmente, Carlos Manuel, que ha participado en el proyecto de investigación Evaluación territorial de la sostenibilidad agroambiental en la planificación rural: estudios piloto de sistemas agrosilvopastorales españoles (Ministerio de Administraciones Públicas, 2000-2003), es coautor de una importante obra colectiva dirigida por Josefina Gómez Mendoza y publicada por Alianza Editorial sobre los paisajes de Madrid, donde el medio rural tiene una fuerte presencia (GÓMEZ MENDOZA y otros, 1999).

Guillermo Morales también ha escrito un par de textos sobre esta temática, uno sobre la historia del medio rural de Canarias y otro sobre la nueva viticultura canaria, ambos con Antonio Macías, profesor de Historia Económica de La Laguna (MORALES MACÍAS, 2003 y 2004), y ha codirigido la tesis doctoral de Antonio A. Ramón: "Atlas Geográfico-Etnográfico de Gran Canaria. Análisis cartográfico, estadístico y territorial de los bienes inmuebles de interés etnográfico" (ULPGC, 2002).

Finalmente, además de Carlos Manuel, Santiago Fernández Muñoz ha participado en un proyecto de investigación del Ministerio de Educación y Ciencia sobre las transformaciones agrarias y la gestión de los recursos naturales en América Latina a partir del estudio de casos, dirigido por Rafael Mata Olmo de 2002 a 2004, y ha publicado el libro resultante de su tesis doctoral sobre las transformación de un espacio natural en un territorio agrícola en la Patagonia argentina (FERNÁNDEZ, 2003b), también elaborada bajo la dirección del profesor Mata.

PENSAMIENTO GEOGRÁFICO E HISTORIA DE LA GEOGRAFÍA

Esta temática ha sido cultivada, sobre todo, por Jacobo García y Daniel Marías, formados en la escuela de la Universidad Autónoma de Madrid creada en torno a Josefina Gómez Mendoza y Nicolás Ortega Cantero, con quienes han colaborado. García y Marías han sido miembros activos -siendo el secretario-tesorero el primero y el responsable de su página web el segundo- del grupo de trabajo de Historia del Pensamiento Geográfico de la Asociación de Geógrafos Españoles desde su constitución en 2001, sobre cuyo origen y actividades han escrito junto con su presidenta, la propia Gómez Mendoza (GÓMEZ, GARCÍA y MARÍAS, 2006).

Ambos autores se han ocupado de analizar la trayectoria vital y científica de numerosos personajes de interés para la historia de la disciplina. García y marías fueron designados por la Real Academia de la Historia para elaborar las biografías correspondientes a alguno geógrafos y profesionales pertenecientes a otras disciplinas afines, como Sebastián de Miñano, Ramón Otero Pedrayo, Vicente Martínez-Risco, Francisco Vázquez Maure, Carlos Vidal Box, Luis García Sáinz, Rafael Ballester, Lluís Casassas, Pedro Núñez Granés, Pedro Texeira, para el *Diccionario Biográfico Español* (GARCÍA, 2007b; MARÍAS, 2007d).

Como parte de un proyecto de investigación dirigido por Nicolás Ortega Cantero sobre "Pensamiento geográfico y concepción del paisaje y del territorio en España (1875-1980)", Jacobo García ha escrito conjuntamente con dicho investigador principal un trabajo sobre la imagen de España ofrecida en la obra de Élisée Reclus, crucial para entender gran parte de lo que se ha escrito con posterioridad sobre nuestro país.

Pir su parte, Daniel Marías participó en el libro realizado conjuntamente por las universidades de Valencia, Alicante y Autónoma de Madrid como homenaje póstumo al geógrado Antonio López Gómez recopilando y ordenando su ingente obra, así como los trabajos de investigación por él dirigidos (MARÍAS, 2004a). En los últimos años ha estado trabajando en torno a la insustituible figura en la historia de la geografía española Manuel de Terán, dando a la imprenta varios escritos adelanto de su tesis doctoral (MARÍAS, 2007a, b y c) con ocasión de la celebración de una exposición monográfica sobre él celebrada del 30 de marzo al 3 de junio de 2007 en la Residencia de Estudiantes de Madrid, y en cuya materialización, así como en la gestación del correspondiente catá-

logo y página web, ha desempeñado una importante labor. Unos años antes, coincidiendo con el centenario del nacimiento de Terán, el propio Marías se ocupó de editar una recopilación de trabajos de Geografía urbana escritos por Manuel de Terán, dando a la luz un inédito hasta la fecha sobre Toledo (MARÍAS, 2004b), y colaborando muy activamente en la organización de los diversos llevados a cabo para conmemorar dicha efeméride (MARÍAS, 2005).

Por otro lado, Jacobo García ha insistido, junto a las dos autoridades en la materia anteriormente mencionadas (Gómez Mendoza y Ortega Cantero), en la necesidad de crear marcos supranacionales para interpretar la historia de la geografía, conscientes de las limitaciones que ofrecen otras ópticas más restringidas (GÓMEZ, ORTEGA y GARCÍA, 2003); y ha realizado en solitario un extenso ensayo sobre la evolución y el devenir de la Geografía regional para un libro de síntesis y puesta al día de las principales orientaciones geográficas en el que han colaborado reputados especialistas de ambos lados del Atlántico.

Asimismo, cabe mencionar en este apartado la codirección por parte de Jacobo García de la tesis doctoral de Paloma Puente Lozano, licenciada en Humanidades y becaria del Programa Nacional FPU de Ministerio de Educación y Ciencia. Los primeros resultados de esta investigación sobre "Lugares, sujetos y saberes. Construcción y representación del espacio en la cultura europea moderna" han sido presentados en febrero de 2007 en forma de tesina, con el título de *Espacio, lugar y experiencia. Aproximación a un debate contemporáneo*.

OTROS RESULTADOS DE INVESTIGACIÓN GEOGRÁFICA

Además de una geografía regional sobre Canarias encargada por Ariel y finalmente publicada por otra editorial, realizada por Guillermo MORALES MATOS y Antonio SANTANA (2005), el Departamento ha estado presente, merced a la participación de dos de sus miembros geógrafos, Agustín Gámir y Guillermo Morales, en la elaboración del *Atlas Geográfico de España*, ambicioso proyecto de investigación, con treinta y cinco investigadores correspondientes a once universidades, dirigido por Francisco Quirós Linares y Gaspar Fernández Cuesta.

Si bien los estudios con una fuerte componente histórica o diacrónica tienen un gran peso en el conjunto de las investigaciones realizadas por los geógrafos de nuestro Departamento, y pueden encontrarse numerosos ejemplos de ello a lo largo de estas páginas, cabe aludir aquí de forma independiente a otros trabajos no mencionados con anterioridad, como por ejemplo la aproximación histórica a la Sierra de Guadarrama y sus recursos efectuada por Carlos MANUEL (2001) o el estudio de la evolución en la percepción de un paisaje canario singular, el bosque de Doramas, hecho por MORALES y MARÍAS (2004).

Con motivo de la conmemoración del segundo centenario del nacimiento de Pascual Madoz, y en conexión con el Instituto del mismo nombre con sede en la Universidad Carlos III, Guillermo Morales editó, junto a otros dos colegas, un libro con varios trabajos en torno a tan importante personaje y su polifacética labor, como es bien sabido sumamente relevante en diversas cuestiones relacionadas con la transformación y el estudio del territorio de la España decimonónica (MORALES; GARCÍA-BELLIDO y ASIS, 2005; QUIRÓS y GARCÍA, 2005; MARÍAS y RAJEVIC, 2005). Prolongando

este esfuerzo, MORALES, GARCÍA y MARÍAS (2007) han acometido la edición de un voluminoso libro que reúne las voces relativas a la provincia de Madrid contenidas en el *Diccionario Geográfico-Estadístico-Histórico de España y sus Posesiones de Ultramar*, precedidas de un estudio introductorio (GARCÍA y MARÍAS, 2007) y acompañadas de la cartografía realizada por Francisco Coello.

Finalmente, Daniel Marías colaboró en un libro sobre los ingenieros militares de la Monarquía Hispánica en los siglos XVII y XVIII, llevando a cabo una exhaustiva investigación gráfica y cartográfica en diversos archivos y bibliotecas de Madrid (CÁMARA, 2005).

Por último, y aunque pueda quedar un tanto al margen de lo que suele considerarse como investigación, cabe constatar que en este colectivo existe una fuerte preocupación por la enseñanza y la didáctica de la geografía, máxime cuando las materias relacionadas con esta disciplina han de enseñarse a alumnos cuyos conocimientos e intereses son bastante diferentes a los que cabe suponer en un futuro geógrafo. En este sentido, Agustín Gámir, Jacobo García y Carlos Manuel han llevado a cabo una importante recopilación de recursos de Internet para que los alumnos se familiaricen con las diversas ramas y orientaciones de la Geografía (http://www.uc3m.es/uc3m/serv/BIB/HUM/geo2002/geo.htm), Jacobo García y Daniel Marías han colaborado en la realización de libros de texto y diversos materiales didácticos de Geografía para Enseñanza Secundaria (GRENCE, 2003, 2004, 2005a y b; VV. AA., 2005) a raíz de la elaboración de un informe sobre "La Geografía en los libros de texto de la ESO y el Bachillerato españoles" (2001) por encargo de la Asociación de Geógrafos Españoles, y todos ellos están procurando poner en práctica innovaciones en su docencia, tratando de mejorarla y de adaptarla al tipo de alumnos que tenemos, haciendo especial hincapié en la realización sistemática de trabajos de campo y en el empleo en las aulas de herramientas como películas o la literatura de viajes, lo que ha motivado la celebración de varios cursos monográficos, la lectura en nuestro departamento de una tesina sobre las ciudades andaluzas en los viajes de Ponz hecha por la becaria FPU del Ministerio de Educación y Ciencia Mª Luisa Ramírez y la confección por parte de Agustín Gámir y Carlos Manuel de un artículo todavía inédito que explora las relaciones entre cine y geografía (GÁMIR y MANUEL, 2007).

REFERENCIAS

- ALCALDE, M; DÍAZ, I.; FARIÑA, J.; HIGUERAS, E. y MANUEL, C. (1999): «Propuesta de una red de senderos para el municipio de San Martín de Valdeiglesias, Madrid», *Cuadernos de Investigación Urbanística*, vol. 28, pp. 34-51.
- CÁMARA MUÑOZ, A. (coord.) (2005): Los ingenieros militares de la Monarquía Hispánica en los siglos XVII y XVIII, Ministerio de Defensa-Asociación de Amigos de los Castillos-Centro de Estudios Europa Hispánica, Madrid.
- DÍAZ-FERNÁNDEZ, P.; MANUEL VALDÉS, C. M. y GIL SÁNCHEZ, L. (2004): *La transformación histórica del paisaje forestal en La Rioja*, Ministerio de Medio Ambiente, Madrid.
- FERNÁNDEZ MUÑOZ, S. (2003a): «Caracterización de la demanda de vivienda en España», en A. BERGES y E. ONTIVEROS (eds.), *Mercado inmobiliario español, caracterización y rasgos diferenciales con la UE*, Asprima, Analistas Financieros Internacionales, Madrid, pp. 83-136.

- FERNÁNDEZ MUÑOZ, S. (2003b): El Bajo Neuquén. La transformación de un espacio natural en un territorio agrícola en la Patagonia Argentina. Repsol YPF-AIC-UAM, Madrid.
- FERNÁNDEZ MUÑOZ, S. (2003c): «El Plan de Ordenación de los recursos naturales del parque natural del Montgó: entre la planificación ambiental y la ordenación del territorio», *Boletín de la Sección del Estado Español de Europarc*, n.º 15, pp. 41-44.
- FERNÁNDEZ MUÑOZ, S. (2003d): «Urbanismo y Planificación ambiental», en *Guía de la Política Pública Local*, Ediciones AFI, Madrid, pp. 329-349.
- FERNÁNDEZ MUÑOZ, S. (2004): «La evolución demográfica sigue dando soporte a la demanda de vivienda principal», en A. BERGES (dir.), *El mercado inmobiliario español 2004*, Asprima, Analistas Financieros Internacionales, Madrid, pp. 113-130.
- FERNÁNDEZ MUÑOZ, S. (2005a): «Consulta y participación de los agentes económicos y sociales: el Delphi sobre la industria de Madrid», en R. MÉNDEZ GUTIÉRREZ DEL VALLE y S. SÁNCHEZ DEL MORAL (dirs.), *Estrategia de promoción del sector industrial*, Ayuntamiento de Madrid, Madrid, pp. 22-30.
- FERNÁNDEZ MUÑOZ, S. (2005b): «Evolución de las variables que condicionan la demanda de vivienda principal», en A. BERGES (dir.), *El mercado inmobiliario español 2005*, Asprima, Analistas Financieros Internacionales, Madrid, pp. 173-198.
- FERNÁNDEZ MUÑOZ, S. (2005c): «Intervención en la Mesa redonda: La geografía professional a Catalunya», *Treballs de la Societat Catalana de Geografia*, n.º 57, pp. 199-204.
- FERNÁNDEZ MUÑOZ, S. (2005d): «La geografía en la sociedad», *Boletín del Colegio de Geógrafos*, n.º 6, pp. 8-9.
- FERNÁNDEZ MUÑOZ, S. (2006a): «La participación pública en la ordenación del paisaje. Una reflexión a partir de tres proyectos en la Región de Murcia», en R. MATA y A. TARROJA (coords.), El paisaje y la gestión del territorio. Criterios paisajísticos en la ordenación del territorio y el urbanismo, UIMP-DIBA, Barcelona, pp. 303-327.
- FERNÁNDEZ MUÑOZ, S. (2006b): «Por una planificación territorial sostenible de los espacios turísticos», *Análisis local*, nº. 66, 3, pp. 33-45.
- FERNÁNDEZ MUÑOZ, S. y DE MESA, L. (2004): «El sector inmobiliario de la Comunidad de Madrid: la prolongación del 'boom'», *Economistas*, n.º 100, pp. 329-337.
- FERNÁNDEZ MUÑOZ, S. y FERNÁNDEZ PEREIRA, Y. (2004): «La demanda de vivienda en España», *Análisis Local*, n.º 51, pp. 37-58.
- FERNÁNDEZ MUÑOZ, S.; MARTÍN, A.; MARTÍNEZ TUREGANO, D. y MARTÍN, A. (2005): «Situación y perspectivas de la demanda de vivienda y conveniencia y riesgos de su desaceleración», *Economistas*, n.º 103, pp. 29-37.
- FERNÁNDEZ MUÑOZ, S. y MATA OLMO, R. (2007): «The incorporation of public participation processes to three projects of landscape planning in the Región de Murcia (Spain)», en D. TERRASSON, Y. LUGINBÜHL y M. BERLAN-DARQUE (eds.), Landscapes: from knowledge to action, Cemagref, Bourdeaux.
- FERNÁNDEZ PEREIRA, Y. y FERNÁNDEZ MUÑOZ, S. (2004): «Metodología de previsión de demanda de vivienda: resultados para el próximo quinquenio», *Análisis Financiero Internacional*, n.º 114, pp. 29-53.
- GALIANA MARTÍN, L.; GÓMEZ MENDOZA, J.; MANUEL VALDÉS, C.; MATA OLMO, R. y otros (1998): "Inventario de zonas paisaje y Plan Regional de Madrid",

- en J. ARIAS ABELLÁN y F. FOURNEAU (eds.), *El paisaje mediterráneo*, Universidad de Granada-Junta de Andalucía, Granada, pp.169-175.
- GÁMIR ORUETA, A. (2001): «Del cine unipantalla al megaplex. Transformaciones recientes en la industria de la exhibición cinematográfica en España», *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, n.º 21, pp. 223-256.
- GÁMIR ORUETA, A. (2004): «La industria cultural en el mundo. Estructura, composición y distribución territorial de los grupos multimedia en España», *Cybergeo. Revue Europeenne de Geographie*, n.º 280, 23 pp.
- GÁMIR ORUETA, A. (2005): «La industria cultural y los grupos multimedia en España, estructura y pautas de distribución territorial», *Anales de Geografía de la Universidad Complutense*, n.º 25, pp. 179-202.
- GÁMIR ORUETA, A. y MANUEL VALDÉS, C. (2007) (inédito): «Cine y Geografía: espacio geográfico, paisaje y territorio en las producciones cinematográficas». Versión descargable en el Archivo Abierto Institucional de la Universidad Carlos III de Madrid: http://hdl.handle.net/10016/828
- GÁMIR ORUETA, A. y MÉNDEZ, R. (1999): «Business networks and new distribution methods: the spread of franchises in Spain», *Cybergeo. Revue Europeenne de Geographie*, article 97.
- GÁMIR ORUETA, A. y RAMOS PÉREZ, D. (2002): Transporte aéreo y territorio, Ariel, Barcelona.
- GARCÍA ÁLVAREZ, J. (2003a): «El estudio geohistórico de las divisiones territoriales subestatales en Europa y América Latina. Actualidad y renovación», *Investigaciones Geográficas*, n.º 31, pp. 67-86.
- GARCÍA ÁLVAREZ, J. (2003b): Territorio y nacionalismo. La construcción geográfica de la identidad gallega (1860-1936), Xunta de Galicia, Santiago de Compostela.
- GARCÍA ÁLVAREZ, J. (2004a): «Mapa municipal y políticas territoriales en España: elementos para un debate», *Xeográfica. Revista de xeográfia, territorio e medio ambiente*, n.º 4, pp. 7-23.
- GARCÍA ÁLVAREZ, J. (2004b): «Territorio y Estado autonómico: una reflexión geográfica en el 25 aniversario de la Constitución Española de 1978», *Anales de Historia Contemporánea*, n.º 20, pp. 167-187.
- GARCÍA ÁLVAREZ, J. (2005a): «Paisaje, nacionalismo e identidad en la Galicia de preguerra. La visión de Otero Pedrayo», en A. LÓPEZ ONTIVEROS, J. NOGUÉ FONT y N. ORTEGA CANTERO (coords.), Representaciones culturales del paisaje. Y una excursión por Doñana, Ediciones de la UAM-Grupo de Trabajo de Historia del Pensamiento Geográfico de la AGE, Madrid, pp. 59-82.
- GARCÍA ÁLVAREZ, J. (2005b): «Territorio, paisaje y nacionalismo. La construcción geográfica de la identidad gallega», en N. ORTEGA CANTERO (ed.), *Paisaje, memoria histórica e identidad nacional*, Universidad Autónoma de Madrid-Fundación Duques de Soria, Madrid, pp. 171-212.
- GARCÍA ÁLVAREZ, J. (2006a): «Geografía regional», en D. HIERNAUX y A. LINDÓN (dirs.), *Tratado de Geografía Humana*, Anthropos-Universidad Autónoma Metropolitana (México), Barcelona, pp. 25-75.
- GARCÍA ÁLVAREZ, J. (2006b): «Informe geográfico-histórico sobre la denominación de las entidades territoriales subestatales en la España constitucional (siglos XIX-XX)», en F. RUBIO LLORENTE y J. ÁLVAREZ JUNCO (eds.), El Informe del Consejo de Estado sobre la reforma constitucional. Texto del Informe y deba-

- tes académicos, Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, Madrid, pp. 665-705.
- GARCÍA ÁLVAREZ, J. (2006c): «Otero Pedrayo e a paisaxe de Galiza: da xeografía ao nacionalismo», en V. PAÜL CARRIL (ed.), *Paisaxes galegas. Unha escolma plural de olladas ás paisaxes de Galiza. Versión 2005*, IDEGA-Universidade de Santiago, Santiago de Compostela, pp. 11-18.
- GARCÍA ÁLVAREZ, J. (2006d): «Territoire, question régionale et dimension européenne dans l'Espagne des Autonomies: réalisations et défis», *Rives nord-méditerranéennes*, n.º 25 (monográfico «La dinamique des territoires, un défi institutionnel»), pp. 31-42.
- GARCÍA ÁLVAREZ, J. (2007a) (en prensa): «La evolución y recomposición de los territorios locales en el Estado autonómico: de las inercias del mapa municipal a la construcción de una nueva geometría supramunicipal», J. TORT (ed.), *La Organización Territorial*, Universitat Catalana d'Estiu-Institut d'Estudis Catalans, Barcelona.
- GARCÍA ÁLVAREZ, J. (2007b) (en prensa): «Martínez-Risco y Agüero, Vicente», «Otero Pedrayo, Ramón», y «Miñano y Bedoya, Sebastián de», en *Diccionario Biográfico Español*, Real Academia de la Historia, Madrid.
- GARCIA ÁLVAREZ, J. (2007c) (en prensa): «Nationalismes et patrimonialisation du paysage en Espagne: considérations théoriques et lignes de recherche récentes», en I. DEGRÉMONT y J. Y. PUYO (eds.), *Patrimonalisation des Pyrénées, entre pratiques professionnelles et pratiques scientifiques*.
- GARCÍA ÁLVAREZ, J. (2007d) (en prensa): «Paisajes nacionales, turismo y políticas de memoria: Toledo (1900-1950)», *Ería. Revista cuatrimestral de geografía*.
- GARCÍA ÁLVAREZ, J. (2007e) (en prensa): «Valoraciones culturales y geográficas de la ciudad de Toledo en la primera mitad del siglo XX: de lugar de memoria e identidad nacional a paisaje patrimonial», en J. TORT (ed.), *Actas del III Coloquio de Historia del Pensamiento Geográfico: Geografías, Historias, Culturas*.
- GARCÍA ÁLVAREZ, J. y MARÍAS MARTÍNEZ, D. (2007) (en prensa): «Madrid en el Diccionario de Madoz: estudio introductorio», en P. MADOZ, La provincia de Madrid en el Diccionario Geográfico-Estadístico-Histórico de España y sus Posesiones de Ultramar, edición a cargo de G. Morales Matos, J. García Álvarez y D. Marías Martínez, Universidad Carlos III de Madrid-Boletín Oficial del Estado, Madrid.
- GIL SÁNCHEZ, L.; MANUEL VALDÉS, C. M. y DÍAZ-FERNÁNDEZ, P. (2002a): *La transformación histórica del paisaje forestal en las Islas Baleares*, Ministerio de Medio Ambiente, Madrid.
- GIL SÁNCHEZ, L.; MANUEL VALDÉS, C. M. y DÍAZ-FERNÁNDEZ, P. (2002b): *La transformación histórica del paisaje forestal en la Región de Murcia*, Ministerio de Medio Ambiente, Madrid.
- GÓMEZ MENDOZA, J.; GARCÍA ÁLVAREZ, J. y MARÍAS MARTÍNEZ, D. (2006): «El grupo de trabajo de Historia del Pensamiento Geográfico de la Asociación de Geógrafos Españoles. Origen, objetivos y actividades (2001-2005)», *Inforgeo* (Associação Portuguesa de Geógrafos), n.º 18-19 («Silva Telles 100 Anos de Geografia»), pp. 159-164.
- GÓMEZ MENDOZA, J. y MANUEL VALDÉS, C. M. (1999): «Las instituciones forestales en la España contemporánea», en *Ciencias y técnicas forestales. 150 años de aportaciones de los ingenieros de montes*, Fundación Conde del Valle de Salazar, Madrid, pp. 549-588.

- GÓMEZ MENDOZA, J. y MARÍAS MARTÍNEZ, D. (2007): «Biografía de Manuel de Terán», en E. MARTÍNEZ DE PISÓN y N. ORTEGA CANTERO (eds.), *Manuel de Terán (1904-1984)*, *geógrafo*, Publicaciones de la Residencia de Estudiantes-Sociedad Estatal de Conmemoraciones Culturales, Madrid, pp. 29-53.
- GÓMEZ MENDOZA, Josefina; MARÍAS MARTÍNEZ, Daniel y SÁEZ POMBO, Ester (2006): «En busca del tiempo perdido. Génesis y evolución reciente del campus de Cantoblanco (Madrid) », en Carme Bellet y Joan Ganau (eds.), *Ciudad y universidad. Ciudades universitarias y campus urbanos*, Lleida, Milenio, pp. 275-286.
- GÓMEZ MENDOZA, J. (dir.); MATA OLMO, R.; SANZ HERRÁIZ, C.; GALIANA MARTÍN, L.; MANUEL VALDÉS, C. M.; MOLINA HOLGADO, P. (1999): Los paisajes de Madrid: Naturaleza y medio rural, Alianza Editorial-Fundación Caja Madrid, Madrid.
- GÓMEZ MENDOZA, J.; ORTEGA CANTERO, N.; GARCÍA ÁLVAREZ, J. (2003): «La construcción de marcos supranacionales para interpretar la historia de la geografía. La relación de las geografías española y francesa», en V. BERDOULAY y H. MENDOZA VARGAS (eds), *Unidad y diversidad del pensamiento geográfico en el mundo: retos y perspectivas*, Instituto de Geografía, Universidad Autónoma de México-Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática-UGI Commission sur l'Histoire de la pensée géographique, Ciudad de México, pp. 21-45.
- GRENCE, Teresa (coord.) (2003): Geografía e Historia, 2º de ESO, Santillana Editorial, Madrid.
- GRENCE, T. (dir.) (2004): *Guía de Geografía para 3º de ESO. Serie Ítaca*, Santillana Editorial, Madrid.
- GRENCE, T. (dir.) (2005a): *Guía de Geografía e Historia para 1º de ESO. Serie Ítaca*, Santillana Editorial, Madrid.
- GRENCE, T. (dir.) (2005b): Guía de Geografía e Historia para 2º de ESO. Serie Ítaca, Santillana Editorial, Madrid.
- MANUEL VALDÉS, C. M. (1999a): «Características y transformaciones de la gestión forestal en España (siglos XVI-XIX)», en *Los montes y su historia. Una perspectiva política, económica y social*, Empresa Nacional de Celulosas, S.A.-Universidad de Huelva, pp. 33-49.
- MANUEL VALDÉS, C. M. (1999b): «La presencia histórica de los incendios forestales en el centro y este peninsular: fuentes, metodología y resultados», en E. ARAQUE JIMÉNEZ (coord.), *Incendios históricos: una aproximación multidisciplinar*, Universidad Internacional de Andalucía, Baeza, pp. 63-107.
- MANUEL VALDÉS, C. M. (2000): «Some aspects about forest management in Spain from Sixteenth to Nineteenth centuries», en *Forest History: International Studies on Socio-economic and Forest Ecosystem Change. Report N°. 2 of the IUFRO Task Force on Environmental Change*, CABI Publishing-IUFRO, pp. 387-396.
- MANUEL VALDÉS, C. M. (2001): «La Sierra de Guadarrama y sus recursos: una aproximación histórica», en *El Guadarrama*, Comunidad de Madrid-Fundación Canal de Isabel II, Madrid, pp. 21-31.
- MANUEL VALDÉS, C. M. (2002a): «Diez años de la Sociedad Española de Ciencias Forestales», *Ería. Revista cuatrimestral de geografía*, n.º 58, pp. 268-271.
- MANUEL VALDÉS, C. M. (2002b): «Los espacios forestales en la geografía rural española: selección bibliográfica (1980-2001)», *Ería. Revista cuatrimestral de geografía*, n.º 58, pp. 291-295.

199

- MANUEL VALDÉS, C. M.; DÍAZ-FERNÁNDEZ, P. y GIL SÁNCHEZ, L. (2003): La transformación histórica del paisaje forestal en Asturias, Ministerio de Medio Ambiente, Madrid.
- MANUEL VALDÉS, C. M. y GIL SÁNCHEZ, L. (1998): «La transformación histórica del paisaje forestal en España», en *Segundo Inventario Forestal Nacional*, 1986-1996, Ministerio de Medio Ambiente, Madrid, pp. 11-104.
- MANUEL VALDÉS, C. M. y GIL SÁNCHEZ, L. (2001a): «De vuelques mythes répandus sur les forêts espagnoles», *Sud-Ouest Européen*, vol. 11, pp. 83-90.
- MANUEL VALDÉS, C. M. y GIL SÁNCHEZ, L. (2001b): La transformación histórica del paisaje forestal en Galicia, Ministerio de Medio Ambiente, Madrid.
- MANUEL VALDÉS, C. M. y GIL SÁNCHEZ, L. (2001c): «Le Pin maritim (Pinus pinaster L.) en Galice (nord-ouest de la Péninsule Ibérique): arbre introduit ou autochton? Arguments sur son origine historique», *Sud-Ouest Européen*, vol. 11, pp. 73-81.
- MANUEL VALDÉS, C. M. y GORDO ALONSO, F. J. (2007): «Imágenes del bosque», en L. GIL SÁNCHEZ y M. TORRE ANTÓN (eds.), *Atlas forestal de Castilla y León*, Consejería de Medio Ambiente de la Junta de Castilla y León, Valladolid, t. II, pp. 693-716.
- MARÍAS MARTÍNEZ, D. (2004a): «Bibliografía de don Antonio López Gómez», en *Historia, clima y paisaje: estudios geográficos en memoria del profesor Antonio López Gómez*, Universitat de València, València, pp. 27-54.
- MARÍAS MARTÍNEZ, D. (ed.) (2004b): *Manuel de Terán. Ciudades españolas* (Estudios de Geografía Urbana), Real Academia de la Historia, Madrid.
- MARÍAS MARTÍNEZ, D. (2005): «Manuel de Terán, maestro de geografía: crónica de los actos de homenaje realizados con motivo del centenario de su nacimiento», *Ería. Revista cuatrimestral de geografía*, n.º 66, pp. 112-120.
- MARÍAS MARTÍNEZ, D. (2007a): «Cronología de Manuel de Terán», en E. MARTÍNEZ DE PISÓN y N. ORTEGA CANTERO (eds.), *Manuel de Terán (1904-1984)*, *geógrafo*, Publicaciones de la Residencia de Estudiantes-Sociedad Estatal de Conmemoraciones Culturales, Madrid, pp. 22-27
- MARÍAS MARTÍNEZ, D. (2007b): «La contribución de Manuel de Terán a los estudios geográficos de España y sus regiones», en E. MARTÍNEZ DE PISÓN y N. ORTEGA CANTERO (eds.), *Manuel de Terán (1904-1984), geógrafo*, Publicaciones de la Residencia de Estudiantes-Sociedad Estatal de Conmemoraciones Culturales, Madrid, pp. 183-209.
- MARÍAS MARTÍNEZ, D. (2007c): «Publicaciones de Manuel de Terán», en E. MARTÍNEZ DE PISÓN y N. ORTEGA CANTERO (eds.), *Manuel de Terán (1904-1984), geógrafo*, Publicaciones de la Residencia de Estudiantes-Sociedad Estatal de Conmemoraciones Culturales, Madrid, pp. 355-373.
- MARÍAS MARTÍNEZ, D. (2007d) (en prensa): «Francisco Vázquez Maure», «Carlos Vidal Box», «Luis García Sáinz», «Rafael Ballester», «Pedro Núñez Granés», «Pedro Texeira», *Diccionario Biográfico Español*, Real Academia de la Historia, Madrid.
- MARÍAS, Daniel y RAJEVIC, Enrique (2005): «Bibliografía en torno a Pascual Madoz», en G. MORALES; J. GARCÍA-BELLIDO y A. de ASÍS (eds.), *Pascual Madoz* (1805-1870): un político transformador del territorio. Homenaje en el bicentenario de su nacimiento, Instituto Pascual Madoz del Territorio, Urbanismo y Medio Ambiente de la Universidad Carlos III de Madrid, Madrid, pp. 191-225.

- MATA OLMO, R. y FERNÁNDEZ MUÑOZ, S. (2004): «La Huerta de Murcia. Landscape Guidelines for a Peri-urban Territory», *Landscape Research*, vol. 29, n.º 4, pp. 385-399.
- MATA OLMO, R. y FERNÁNDEZ MUÑOZ, S. (2005): «La Huerta de Murcie. Lignes directrices de paysage pour un territorie periurban», *Deuxième réunion des Ateliers pour la mise en oeuvre de la Convention européenne du paysage*, Consejo de Europa, Estrasburgo, pp. 189-197.
- MATA OLMO, R. y FERNÁNDEZ MUÑOZ, S. (2007) (En prensa): «Paisaje y procesos territoriales en la Comarca Noroeste de la Región de Murcia», en J. BUSQUETS y A. CORTINA (dirs.), *Manual de gestión del paisaje*, Barcelona, Ariel.
- MATA OLMO, Rafael (dir.); FERNÁNDEZ MUÑOZ, S.; MARÍAS MARTÍNEZ, D. y PUERTAS BLÁZQUEZ, J. (2005): *Integración de los espacios naturales protegidos en la ordenación del territorio*, Fundación Fernando González Fernández y EURO-PARC-España, Madrid.
- MÉNDEZ, R. (coord.) (2000-2001): *Mapa empresarial de la Comunidad de Madrid*, Consejería de Economía y Empleo de la Comunidad de Madrid, Madrid.
- MÉNDEZ, R. (coord.), GÁMIR, A., GARCÍA PALOMARES, J.C., RAZQUIN, J. y VÍA, M. (2002): *Atlas de las actividades económicas de la Comunidad de Madrid*, Consejería de Economía e Innovación Tecnológica de la Comunidad de Madrid, Madrid.
- MOLINÍ FERNÁNDEZ, F. y MARÍAS MARTÍNEZ, D. (2004): «Inundaciones, zonas de riego y usos del suelo. Reflexiones desde el planeamiento», en *Historia, clima y paisaje: estudios geográficos en memoria del profesor Antonio López Gómez*, Universitat de València, València, pp. 383-396.
- MORALES MATOS, G. y DÍAZ HERNÁNDEZ, R. (2003): Directrices de Ordenación del Medio Rural de Canarias. Documento de Avance para el Gobierno de Canarias. Inédito.
- MORALES MATOS, G.; GARCÍA-BELLIDO, J. y ASÍS, A. de (eds.) (2005): Pascual Madoz (1805-1870): un político transformador del territorio. Homenaje en el bicentenario de su nacimiento, Instituto Pascual Madoz del Territorio, Urbanismo y Medio Ambiente de la Universidad Carlos III de Madrid, Madrid.
- MORALES MATOS, G.; GARCÍA ÁLVAREZ, J. y MARÍAS MARTÍNEZ, D. (eds.) (2007) (en prensa): Pascual Madoz: La provincia de Madrid en el Diccionario Geográfico-Estadístico-Histórico de España y sus Posesiones de Ultramar, Universidad Carlos III de Madrid-Boletín Oficial del Estado, Madrid.
- MORALES MATOS, G. y MACÍAS HERNÁNDEZ, A. M. (2003): «Génesis, desarrollo y estado actual del medio rural de Canarias», *Ería. Revista cuatrimestral de geografía*, n.º 64, pp. 265-301.
- MORALES MATOS, G. y MACÍAS HERNÁNDEZ, A. M. (2004): «El proceso 'modernizador' de la viticultura canaria de finales del siglo XX», en *Actas do III Simposio da Associação Internacional de História e Civilização da Vinha a do Vinho*, Centro de Estudos de História do Atlântico, Funchal, pp. 529-540.
- MORALES MATOS, G. y MARÍAS MARTÍNEZ, D. (2004): «Naturaleza, cultura y paisaje en las Islas Canarias: el ejemplo del bosque de Doramas», N. ORTEGA CANTERO (ed.), *Naturaleza y cultura del paisaje*, Universidad Autónoma de Madrid-Fundación Duques de Soria, Madrid, pp. 201-221.
- MORALES MATOS, G. y MARÍAS MARTÍNEZ, D. (2005): «Madrid: the emergence of a megacity in Southern Europe», en Y. MURAYAMA y G. DU, *Cities in Global*

- *Perspective: Diversity and Transition*, Rikkyo University-International Geographical Union, Tokyo, pp. 40-49.
- MORALES MATOS, G. y MARÍAS MARTÍNEZ, D. (2006): «Javier García-Bellido, o el urbanismo en ebullición», *Biblio 3W. Revista Bibliográfica de Geografía y Ciencias Sociales*, vol. X, n.º 649 («Homenaje a Javier García Bellido»). http://www.ub.es/geocrit/b3w-649.htm>.
- MORALES MATOS, G. y MARÍAS MARTÍNEZ, D. (2007) (en prensa): «Los recintos e instalaciones universitarias no capitalinas de Madrid: modelos de ocupación e implicaciones territoriales», *Ería. Revista cuatrimestral de geografía*.
- MORALES MATOS, G.; MARÍAS MARTÍNEZ, D.; DEL RIO LAFUENTE, I. y BRANDIS GARCÍA, D. (2007) (en prensa): «La configuración del mapa universitario de Madrid», en *Libro homenaje a D. Gregorio Peces-Barba*.
- MORALES MATOS, G. y otros (2002): *Plan General Municipal de Ordenación de Las Palmas de Gran Canaria* (2 tomos de Reconocimiento, Diagnosis, Propuestas y Grandes Actuaciones Urbanísticas).
- MORALES MATOS, G. y SANTANA, A. (2005): Las Islas Canarias: territorio y sociedad, Anroart, Las Palmas de Gran Canaria.
- MORALES MATOS, G. y PAREJO, T. (2004): «Impactos ambientales inducidos por el turismo en el litoral de la Península Ibérica y las islas hispanolusas», en A. ÁLVAREZ ALONSO; J. HERNÁNDEZ HERNÁNDEZ y M. R. RIMACAS CRUZ (coords.), *Turismo y Territorio en la sociedad globalizada*, Instituto Pascual Madoz del Territorio, Urbanismo y Medio Ambiente-Ayuntamiento de Adeje, La Laguna, pp. 325-342.
- ORTEGA CANTERO, N. y GARCÍA ÁLVAREZ, J. (2006): «La visión de España en la obra de Élisée Reclus: imagen geográfica y proyección política y cultural», *Ería. Revista cuatrimestral de Geografía*, n.º 69, pp. 35-56.
- QUIRÓS LINARES, F. y GARCÍA ÁLVAREZ, J. (2005): «Pascual Madoz y la lectura del territorio. El Diccionario Geográfico, y el Atlas, de España y sus Posesiones de Ultramar», en G. MORALES; J. GARCÍA-BELLIDO y A. de ASÍS (eds.), *Pascual Madoz* (1805-1870): un político transformador del territorio. Homenaje en el bicentenario de su nacimiento, Instituto Pascual Madoz del Territorio, Urbanismo y Medio Ambiente de la Universidad Carlos III de Madrid, Madrid, pp. 53-70.
- VV. AA. (2005): *La Enciclopedia del estudiante. Vol. 5: Geografía General*, Santillana Educación-El País, Madrid.